

Antillon es nombrado por primera vez gobernador constitucional del Estado. Precedió una extraordinaria efervescencia, habiendo sido grandes los esfuerzos hechos por los partidarios de Guzman y de algunos otros en favor de sus respectivos candidatos.

1867.—21 de Noviembre.

Llega á Guanajuato la grande y magnífica máquina de vapor de la casa de moneda la cual queda montada y comienza á funcionar pocos dias despues.

1867.—21 de Noviembre.

Se coloca solemnemente la primera piedra de la Iglesia de Calderones, cuya obra se emprende por empeño del M. R. P. D. Ignacio Lejarzar.

1867.—8 de Diciembre.

El colegio católico de San Luis Gonzaga, fundado pocos años antes por el presbítero D. Perfecto Amézquita y otros sacerdotes de San Vicente de Paul, es trasladado hoy á Valenciana, y toma el nombre de «Colegio de Santa María.»

El edificio en donde se inaugura es el magnífico, contiguo al templo, edificado por los condes para monasterio de religiosos teatinos, como recordarán los lectores.

1867.—29 de Diciembre.

Comienza á trabajar en Guanajuato la celebrada compañía de circo de Chiarini, que ha llamado la atencion en el país y fuera de él.

1867.—Diciembre.

Se forma una nueva plaza en el local que ocupaba el antiguo rastro de Gavira, la cual conserva esta misma denominacion.

1867.

Se construye en este año el molino de harina de Sta. Gertrudis, movido por vapor y situado en el camino de la Presa de la Olla.

1867.

Se acuñan en todo este año en la casa de moneda de Guanajuato.....	\$ 4.082,000
Sumaba la acuñacion en 31 de Diciembre de 1866.....	\$ 184.316,498

Total en la fecha \$ 188.398,498

1868.—Enero.

Se instala el 2º Congreso constitucional del Estado.

1868.—12 de Enero.

Concluida por fin la reedificacion del templo de Pardo, merced á los esfuerzos del R. P. Fr. Juan Capistrano López, se dedica el dia de hoy con gran pompa. La víspera es bendecido por el Sr. Cura D. José Espinosa, y en la noche se cantan los maitines solemnemente y tienen lugar unos vistosos fuegos artificiales é iluminacion; hoy celebra en la espléndida misa de gracias el mencionado Sr. Cura Espinosa, y ocupa el púlpito el Presb. D. Alejo A. Arcante.

1868.—Marzo.

Se construyen en la alameda del Cantador las cuatro glorietas chicas que lo decoran, con sus respectivas fuentes; y se comienzan las elegantísimas lunetas del centro del paseo: todo fué hecho á propuesta y bajo la direccion del regidor D. Jesus Alcocer.

1868.—15 de Mayo.

Queda concluida la cañería que conduce el agua de la presa de los Pozuelos al Cantador; y este paseo, teniendo ya con esto el riego conveniente, prospera desde luego con la mayor rapidez. El agua llega en gran abundancia y se permite el día de hoy al público que la tome gratis.

1868.—Junio.

Se termina el puente que comunica la calzada de Pasita con el barrio de los Leones.

1868.—1º de Julio.

Se estrena el teatro de Guanajuato despues de haber recibido una espléndida y magnífica reforma en su interior: se estucaron y doraron sus paredes, se sustituyeron las bardillas de los palcos con elegantes balaustrados, se mejoraron las decoraciones, y en lugar del antiguo alumbrado se puso el nuevo en elegantes bombas de cristal apagado y en una soberbia lámpara colocada en el centro del salon.

La compañía de la eminente actriz Doña Pilar Belaval estrenó el teatro reformado, y la pieza representada en esta noche fué la aplaudida comedia denominada "El tanto por ciento," á la que se agregó un baile y el juguete que lleva por título "Para mentir las mugeres."

1868.—Julio.

Se levanta medio metro el calicanto de la presa de la Olla.

1868.—25 de Agosto.

Llega á Guanajuato el Ilmo. Sr. Obispo de la Diócesis Dr. y Maestro D. José María de Jesus Diez de Sollano, y abre su tercera visita pastoral.

1868.—2 de Setiembre.

Un terrible y extraordinario aguacero produce grande alarma y varios destrozos en la Presa.

Las cañadas crecieron de un modo inusitado; y produjeron en dicha presa un desborde tan caudaloso que se temia por momentos una catástrofe, principalmente por lo que respecta á la parte nueva del calicanto construido este año.

Pero fué tal el torrente producido por él, que llenó en breve rato las presas de Zaragoza, de los Chicos y de Santa Gertrudis, á pesar que las tres tenian sin cerrar sus amplias compuertas, y se derramaron abundantemente durante algunas horas

Cuando todos se hallaban poseidos por el temor se oyen voces despavoridas que piden auxilio, sin poder por lo pronto comprender lo que las motivaba hasta que se vió salir un copioso torrente por las puertas y ventanas de la finca de las Sritas Perez: era que una pequeña presa, construida por D. Lucio Marmolejo á espaldas de su casa de campo, se habia desplomado completamente sin que quedara de ella piedra sobre piedra. Todos los que pudieron acudieron presurosos á socorrer á la familia inundada; pero un momento despues la voz de alarma suena mas apremiante que nunca, y el pánico se difunde de una manera eléctrica: razon sobraba para tamaño susto: otra presa mucho mas grande que la anterior, perteneciente á D. Gregorio Jimenez y recientemente construida, se habia cerrado sin que el calicanto secara lo bastante; y no pudiendo este por tal motivo soportar el peso de la agua, viene tambien á tierra, dejando apenas un lijero vestigio del lugar que ocuparon sus cimientos.

La masa de agua que con ocasion de este siniestro se lanzó sobre la calzada del paseo, fué verdaderamente extraordinaria, arrasó por completo el jardín de la casa,

del mencionado Sr. Jimenez, envolvió materialmente por un momento al atravesar la calzada, los árboles del paseo, y al precipitarse al rio lastimó por ambos lados las cortinas de calicanto que formaban el cauce.

Al tiempo de verificarse esta catástrofe, llegaba una persona á caballo, que al ver aquel torrente, dió por cierto que se habia derrumbado la presa de la Olla, y retrocedió para la ciudad á carrera tendida, gritando con todas sus fuerzas que se salvara quien pudiera, lo que fué motivo para que muchos huyeran despavoridos, habiendo algunos comerciantes abandonado sus mercancías para salvar sus vidas que creyeron en peligro.

1868.—11 de Setiembre.

Muere la Sra. D. Francisca Perez Galvez, ilustre y opulenta matrona, hija de Guanajuato, generosa protectora de la iglesia y de los pobres, y sosten de la minería en esta capital.

En la fecha que encabeza esta efeméride, se celebran en la Iglesia matriz solemnísimas exequias por el descanso de su alma, en las cuales predica una elocuente y aplaudida oracion fúnebre el Ilmo. Sr. Dr. D. Ignacio Montes de Oca y Obregon.

1868.—31 de Octubre.

Hay en esta fecha un terrible huracan en Guanajuato, que arranca árboles, tejados y aun algunos faroles del alumbrado público.

1868.—14 de Diciembre.

Muere en Roma el Ilmo. Sr. Arzobispo D. Clemente de Jesus Munguía, último Prelado de Michoacan que tuvo bajo su jurisdiccion á la ciudad de Guanajuato.

1868.—21 de Diciembre.

Trabaja en Guanajuato la excelente compañía de

zarzuela de Villalonga y Reig; y hoy da una magnífica funcion á beneficio del Hospital, representándose en ella las piezas tituladas "el último mono" "una vieja," y "amor aéreo.

1868.—26 de Diciembre.

Todo el mineral de Valenciana queda agregado desde esta fecha al Curato de Santa Ana, segregándose del centro una parte que hasta ahora le habia pertenecido.

1868.

Comienza una gran bonanza de la mina del Nopal.

1868.

Se acuñan en todo este año en la casa de moneda de Guanajuato.....	\$	4.170,000
Sumaba la acuñacion en 31 de Diciembre de 1867.....	„	188.398,498

Total en la fecha.....\$ 192.568,498

1869.—25 de Enero.

Despues de sesenta años de verificada la deplorable ruina del grandioso templo de la Compañía, y de haberse intentado varias veces aunque sin resultado, el emprender su reedificacion total, renace vigoroso el pensamiento de llevarla adelante, y se comienzan á dar los pasos al afecto conducentes.

El Lic. D. Joaquín Rocha y Portu dió el primer impulso al árduo proyecto, invitando á cuantos podian secundar eficazmente su laudable idea; y á fuerza de difíciles pasos y de infatigable empeño, consiguió que en esta fecha se organizara una junta para que se reglamentaran los trabajos.

El Ilmo. Sr. Obispo de la Diócesis, con la anticipacion debida, habia expedido los nombramientos á los vocales

de la junta mencionada, cuyos nombres constan en la invitacion abajo insertada, y tiene lugar la primera sesion en la sacristía de la Iglesia Matriz bajo la respetable presidencia del mismo Prelado. Casi por unanimidad, pues que solo hubo un voto en contra, se resuelve llevar á efecto la obra colosal, nombrándose desde luego una comision compuesta del M. R. P. D. Ignacio Lejarzar y de los Sres, D. Luis G. Reynoso y D. Lucio Marmolejo, para que presentaran su dictámen proponiendo los mejores medios para arbitrar recursos y para todo lo demas que estimaran conveniente.

El dictámen fué presentado y aprobado pocos dias despues, conteniendo un oportuno reglamento para la colectacion de las limosnas, el cual se puso en planta desde luego, en medio del regocijo general de todos los guanajuatenses, llenos de entusiasmo con la esperanza de ver pronto restaurada la basílica que habian perdido y que en otro tiempo formaba su legítimo orgullo.— Hé aquí la invitacion de que hablamos antes que fué profusamente distribuida por la junta.

INVITACION

A LOS PIADOSOS GUANAJUATENSES.

Los que suscribimos, nombrados por el Ilmo. Sr. Obispo de la Diócesis, para emprender y dirigir la grandiosa obra de la reedificacion de la parte caída de nuestro suntuoso Templo de la Compañía, nos dirijimos hoy á nuestros piadosos convecinos, por medio de la presente invitacion, anunciándoles que dentro de muy breves dias deberán dar principio los trabajos, y excitando encarecidamente su proverbial generosa franqueza, y su nunca desmentida religiosidad, para que contribuyan al efecto con sus limosnas y oblaciones, por mínimas que sean, con las cuales contamos como principal base para realizar tan magnífica empresa.

Este Templo concluido figurará en primera línea entre los del Estado; y aun entre todos los de la República vendrá á ocupar un lugar prominentísimo, pudiendo por lo mismo formar entonces un objeto de legítimo orgullo para los guanajuatenses; y, sobre todo, será, en cuanto lo permite la pequeñez del hombre, una ofrenda preciosa que podamos hacer al Dios de las alturas, que se digna habitarlo: por lo cual no dudamos que todos los vecinos se sientan interesados en verlo terminado.

Para coleccionar las limosnas, se han repartido los diez cuarteles de la ciudad, entre los diez individuos que suscribimos, y serán subdivididos en pequeñas secciones, que quedarán á cargo de personas de entera confianza nombradas por cada comisionado en su respectivo cuartel: en cuanto á los puntos avanzados, quedan ya encargadas personas que arreglen esta colecta de la misma manera.

El Ilmo. Sr. Obispo se ha dignado conceder ochenta dias de indulgencia por toda limosna, trabajo personal, ó cualquiera otro acto con que se ayude á la reconstrucion del templo.

Esperamos de las personas piadosas, que pidan al Señor se sirva concedernos el ver efectuado un proyecto tan hermoso y tan digno.—Guanajuato, Marzo de 1869.—*P. José Espinosa.*—Presidente.—*P. Domingo María Montero de Espinosa.*—Vicepresidente.—*P. Ignacio Lejarzar.*—*Juan B. Castelazo.*—*Luis G. Reynoso.*—*Cenobio Vazquez.*—*Joaquin Chico.*—*Joaquin Rocha Portu.*—*Gregorio Jimenez.*—Tesorero.—*Lucio Marmolejo.*—Secretario.

1869.—*Febrero.*

Queda terminada la calzada de Pastita que da grande importancia y comodidad á aquel barrio; y se extiende por toda ella el alumbrado público.

1869.—18 de Abril.

Se coloca por fin, la primera piedra para la reedificación total de la Iglesia de la Compañía, con extraordinaria solemnidad, y en el medio del regocijo mas puro y universal.

El inteligente arquitecto D. Herculano Ramirez se encargó de la direccion de la obra, bendijo la piedra el Ilmo. Sr. Obispo de la Diócesis Dr. y Maestro D. José María de Jesus Díez de Sollano y Dávalos, y apadrinó el acto la Sra. Doña Josefa Obregon de Antillon, esposa del gobernador del Estado.

Dos lápidas fueron colocadas en lugares convenientes, la primera con esta inscripcion: "se desplomó este templo el dia 24 de Febrero de 1808, y se reedificó en parte en 1813" y la segunda con esta otra: "se comenzó la reedificación total el dia 18 de Abril de 1869, festividad del Patrocinio de Sr. San José."

Se levantó una acta que fué leída á la numerosísima concurrencia que llenaba el local, y despues de firmada por el Sr. Obispo y por los miembros de la junta directiva, fué colocada dentro de la piedra bendita, que contenia igualmente algunas monedas, periódicos y otros documentos de la época. En aquel momento multiplicadas salvas de cohetes y un repique á vuelo en todos los templos de la ciudad, anunciaron á sus habitantes que daba principio la obra grandiosa tanto tiempo deseada, y concluyó el acto con un solemne Te Deum entonado por el Ilmo. Sr. Obispo.

Los trabajos continuaron activamente desde el inmediato dia, y para proporcionarse la agua necesaria se construyó una cañería desde el cercano establecimiento de Baños, al cual pertenece la antigua presa que construyeron los jesuitas con un objeto semejante.

El entusiasmo con que los Guanajuatenses comenzaron á presentar sus oblaciones rayó en delirio, renován-

dose en gran parte las escenas que presenció con admiracion el pasado siglo, cuando se levantaban las paredes de la basílica.

Los particulares, los mineros, los gremios de artesanos, no se fatigaban al conducir sus generosas oblaciones de cal, de arena, de piedra, de madera y aun de numerario, ostentándose allí todo el lujo y magnificencia proverbial de los mineros de Guanajuato. Pero era esto con tal abundancia que los alderredores de la Compañía presentaban el aspecto de una fiesta continua, durante muchos meses; no separándose de allí la multitud, ávida de ver la llegada de las *faenas*, sino despues de comenzada la noche.

Y eran ciertamente dignas de ser vistas, la mayor parte de estas *faenas*, pues que los materiales llegaban en cestos adornados con flores, ó con telas de terciopelo y de raso, y el numerario á veces lo presentaban colocado en elegantes ramos de flores artificiales, formando los conductores de tales *faenas* vistosas y prolongadas procesiones.

Se comenzó por destruir la sacristía y la Capilla de la Asuncion formadas en las extremidades de las naves laterales, y se continuaron los trabajos en todas líneas con febril actividad, aunque mas tarde disminuyó por desgracia el entusiasmo, caminando ya la obra con lentitud y con dificultad.

1869.—24 de Julio.

La magnífica obra de la compañía marchaba con toda felicidad; pero repentinamente tropieza con un obstáculo tan grave como inesperado. Al venir abajo la cúpula en 1808, cayeron igualmente las bóvedas del presbiterio, de los cruceros y la primera de la nave central; pero quedaron en pié las que formaban las naves laterales, y se contaba con que no era preciso renovar

Tomo IV.—P. 29.